

# Editoriales y Artículos de Opinión

30 de septiembre del 2024



OPINIÓN

"LA CUENT@  
REGRESIV@"

GERARDO DE ÁVILA

# AMLO

Hoy, a las 23:59 horas Andrés Manuel López Obrador termina su mandato de 5 años y 10 meses. Hoy, será su último día como presidente de la República. Como él mismo lo predijo en aquel desafuero cuando era jefe de la Ciudad de México, ahora falta que la historia lo juzgue. De hecho, ya comenzó el juicio, creemos que saldrá muy bien librado. Más allá de credos e ideologías, defendemos la tesis que ha sido un gran líder, polémico, controvertido, necio, nacionalista, patriota, perseverante, y el mejor comunicador político de todos los tiempos en el México moderno. Nadie como AMLO para comunicar. Y nadie es nadie. Creemos que pasarán otros 100 o 200 años para volver a ver a otro político convertido en un gran dirigente.

Aclaración pertinente: podemos estar de acuerdo o no con el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, pero, lo que es indiscutible e irrefutable, es su profundo amor por la patria. Como en todo gobierno, por supuesto, hubo errores, pero también muchos aciertos que hoy pesaron más en la sociedad para repetir como gobierno. ¿Populista? Tal vez, pero ese populismo fue ratificado en las urnas el pasado 2 de junio con un triunfo arrollador de Claudia Sheinbaum Pardo que, mañana a las 11:00 horas se convertirá en la primera mujer en ser presidenta de México, en poco más de 200 años de República.

Se va López Obrador, pero, se queda su legado (esa revolución de las conciencias que dijo) y que perdurará hasta que nuevamente el pueblo de México determine lo contrario. Quien escribe, con relativa frecuencia no estuvo de acuerdo en algunas de sus decisiones, pero, también hay que decir, que mayoritariamente, pensamos que sus decisiones fueron correctas al poner a la gente vulnerable al centro de la discusión, del debate público airado. Hoy, esos recursos de todos los mexicanos se repartieron entre los sectores más vulnerables, ese dinero del erario, ahora sí, ya no terminó en los bolsillos de los funcionarios. Hoy, no hubo nuevos ricos en el gabinete, así lo vemos, así lo creemos. Y si luego surgieran, la nueva presidenta tendría que actuar con toda determinación por congruencia.

## EL LEGADO AMLO

Se va Andrés Manuel López Obrador y sostenemos que, a diferencia de sus antecesores



YA NO ME  
PERTENEZCO

Termina hoy la era Andrés Manuel López Obrador con una aprobación nunca vista.

no se refugiará en España o en otro país aliado de México, también creo, que no presumirá lujos que no tiene, ni tampoco se paseará con bellas mujeres como lo hicieron algunos otros de sus antecesores. En otras palabras, el no robar, no mentir, no traicionar al pueblo, será una de las frases que hoy perdurarán, otras, se esfumaron con el paso del tiempo.

Temas como inseguridad, mejora en el sistema de salud y en la calidad de la educación son parte de los compromisos que no logró cumplir a cabalidad, pero, hubo otros, igual de importantes, que, sin duda, hizo hasta de más. Enumerarlos llevaría tiempo, como la estabilidad económica y la propia reducción de la pobreza, entre otros. Así son las administraciones de complejas. Pero, está en

manos del pueblo de México la valoración final sobre el gobierno de López Obrador. Una cosa más: creo que por fin el país tuvo un presidente que no se llevó dinero de manera personal sino lo que ganó, producto de su responsabilidad, tampoco hizo negocios personales.

En conclusión, termina hoy la era Andrés Manuel López Obrador con una aprobación nunca vista. Mañana comenzará la de Claudia Sheinbaum Pardo que, sin duda, desde el primer día tendrá que ponerle su sello propio. Como mujer tiene toda la inteligencia para hacerlo. Por el bien de México, anhelamos que sea una gran presidenta. Y lo mismo: la doctora Sheinbaum no podrá robar, no podrá mentir ni traicionar al pueblo. La nación vive momentos estelares frente a su pueblo y ante el mundo. Apostarle a que le vaya mal no es de un buen mexicano (a), al contrario, dejemos a un lado la ideología para ser propositivos para que le vaya muy bien, si le va bien a ella como presidenta le puede ir bien a México.



ANDRÉS MANUEL  
LÓPEZ OBRADOR

Ya no me  
pertenezco"

**Termina el mandato** de un hombre polémico, controvertido, necio, perseverante, nacionalista, patriota, y el mejor comunicador político de todos los tiempos. La historia ha comenzado su juicio. México, también.



opinión

CRÓNICA  
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

## Bienvenida Sheinbaum ¡y adiós! López Obrador

Efectivamente, en este día los medios de comunicación del mundo nos unimos para asegurar a nuestros lectores, oyentes y telespectadores que Noticias, Hechos, Responsabilidad, Servicio Público, Humanidad, Escrutinio, Independencia, Ética, Comunidad, son valores que importan a todos. Dedicamos nuestro trabajo a empoderar a los ciudadanos y a las comunidades de todo el mundo. Hoy, más que nunca, EL PERIODISMO IMPORTA. Oportuno el mensaje de World News Day frente al momento constitucional de transición gubernamental mañana primero de octubre.

Después de hoy y desde mañana, en muchos sentidos iniciará un presidencialismo conducido por una mujer y por ese solo hecho histórico, la gente percibe habrá serenidad, mesura, prudencia y respeto, ella, la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, dará continuidad al mismo proyecto y modelo establecido como la cuarta transformación, muy seguramente con otro estilo y prácticas contenidas de los valores y principios ideológicos, a través de un ejercicio del poder sustentado en la veracidad, la precisión, con actitudes de acercamiento popular, entendimiento con todos los sectores sociales y productivos, en la búsqueda de conciliación y reconciliación y por la construcción de consensos y acuerdos basados en la decisión mayoritaria y democrática de los ciudadanos.

### LEGADO BENDITO

Desde mañana en el país no habrá herencia maldita, será un legado bendito edificado como segundo piso por una hermandad nacional decidida a cambiar la realidad crítica en permanente, inalterable e incontenible transformación, las políticas de izquierda van a llenar los vacíos lamentables, la voluntad popular pesará más que los intereses de partidos, quedarán rebasados los trasnochados protagonismos para que impere la cultura de la legalidad por todos los horizontes de México, sin desconocer la pluralidad existente y sin pretender aniquilar a una digna oposición que ha de sumarse al esfuerzo colectivo de los diferentes para alcanzar soluciones a la pobreza, desigualdad, violencia e inseguridad, las máximas prioridades y urgencia de hoy, como así se muestran en Zacatecas.

Obvio, la gratitud de los zacatecanos reconoce la extensión de las políticas sociales y las reformas legislativas que son transformadoras y renovadoras del quehacer gubernamental y político y que aplicó el Presidente Andrés Manuel López Obrador, al igual que considera y valora el envío al estado a 3 mil 775 elementos federales del Ejército Mexicano y la Guardia Nacional, que juntamente con las fuerzas públicas estatales y municipales, han abierto el camino hacia la pacificación y más acercan las condiciones de paz y tranquilidad, la restauración de la normalidad productiva.

Hoy es el último día presidencial de Andrés Manuel López Obrador, ya se ha despedido de su pueblo bueno y sabio en todos los estados, transcurre el fin de las mañaneras, se agota el esquema de comunicación social y política que ha sido trascendente, dominante de todas las coberturas, el escenario de sus inexplicables desquites con los comunicadores, algunos en particular destinatarios de sus enconos; a partir de mañana será un simple mortal con aura de gloria y desde su rancho en Palenque tendrá que disfrutar o sufrir su calidad de Ex Presidente y habrá de sacrificar sus pasiones de poder bajo ese inventado dicho: el respeto al sexenio ajeno es la Paz. Y como dijo aquel..... ¡Y Adiós!



José Guadalupe  
Estrada Rodríguez

## El Rey ha muerto, viva el Rey

La frase "El rey ha muerto, viva el rey" es una expresión simbólica que tiene su origen en la monarquía y su transmisión de poder. Aunque suena contradictoria al decir que el rey ha muerto y al mismo tiempo celebrar la vida del rey, lo que realmente significa es que la continuidad del poder real está asegurada a pesar del fallecimiento del monarca reinante. Es decir, aunque un rey muere, otro inmediatamente lo sucede, garantizando la estabilidad y permanencia del sistema monárquico.

Esta frase representa el principio de la continuidad del poder, evitando un vacío de autoridad y asegurando que la soberanía nunca quede interrumpida. En otras palabras, no hay momento en que el reino quede sin un soberano. Aunque el rey en funciones fallezca, su sucesor automáticamente asume el trono, manteniendo la estabilidad política y el orden.

El proceso de sucesión es tan rápido que, simbólicamente, se puede decir que mientras un rey está muriendo, el nuevo rey ya está siendo proclamado. Esto subraya la importancia de la permanencia del estado sobre las personas que ocupan temporalmente la posición de poder.

La frase "Le roi est mort, vive le roi!" (en francés, "¡El rey ha muerto, viva el rey!") tiene su origen en Francia durante el siglo XV. Se utilizó por primera vez en 1422 cuando murió el rey Carlos VI y su hijo, Carlos VII, fue proclamado rey. La frase expresaba la idea de que la monarquía es una institución perpetua y que la muerte del monarca no afecta la continuidad del estado. Aunque la expresión se originó en Francia, ha sido adoptada por diversas monarquías europeas y se ha convertido en un símbolo de la estabilidad del sistema monárquico en general.

Este principio era especialmente importante en tiempos de tensiones políticas y guerras, ya que cualquier vacío de poder podía significar caos, disputas dinásticas o invasiones. Por ello, la proclamación rápida del nuevo monarca tenía

una función estabilizadora y tranquilizadora tanto para la corte como para el pueblo.

Aunque la frase tiene su origen en la monarquía, la idea de la continuidad del poder es relevante también en las repúblicas modernas. Un ejemplo claro es la transición presidencial en Estados Unidos, en donde el poder se transfiere de manera inmediata el 20 de enero al mediodía tras las elecciones, asegurando que siempre haya un jefe de estado en funciones.

Un ejemplo concreto es la transición de poder entre Barack Obama y Donald Trump en 2017. El 20 de enero de 2017, al mediodía, Obama dejó de ser presidente y Trump asumió el cargo en ese mismo momento. Aunque Obama "ha muerto" políticamente en términos de su poder presidencial, "viva el presidente" Trump, quien asume inmediatamente todas las responsabilidades del cargo. Esto demuestra que, aunque el poder cambia de manos, el sistema republicano garantiza que la función de gobierno nunca quede desatendida, similar al concepto en la monarquía.

En resumen, la frase "El rey ha muerto, viva el rey" simboliza la importancia de la continuidad del poder en una monarquía o cualquier forma de gobierno, destacando que la autoridad del estado prevalece más allá de la vida de un solo individuo.

En el estado de cosas actual mexicano ¿tendrá aplicación este principio? ¿se podrá hablar de la "muerte política" del mandatario que sale? Sepa.

Correo: estradagp@hotmail.

# Detenciones en Villanueva no mejoran la seguridad: zacatecanos

Redacción

@ZacatecasImagen

En la más reciente encuesta de ImagenZacatecas sobre si las detenciones realizadas en Villanueva ayudarán a mejorar la seguridad en el estado los resultados, un abrumador 90 por ciento de los encuestados considera que estas acciones no contribuirán a mejorar la seguridad en la región.

Por otro lado, sólo 10 por ciento opina que sí tendrán un impacto positivo, mientras que ningún participante se mostró inseguro sobre su respuesta.

Estos resultados ponen de manifiesto una notable desconfianza en las medidas de seguridad implementadas, lo que podría reflejar la percepción de la ciudadanía sobre la efectividad de las estrategias actuales.

La comunidad parece demandar un enfoque más integral para abordar la inseguridad, sugiriendo que las detenciones por sí solas no son suficientes para generar cambios duraderos.

imagenzac.com.mx

Sondeo

¿Cree que las detenciones como las realizadas en Villanueva ayudarán a mejorar la seguridad en el estado?



# El Runrún

Por Grupo Imagenzac | [directorgeneral@imagenzac.com.mx](mailto:directorgeneral@imagenzac.com.mx)

## Se abre fuego en la Legislatura; comienzan las comparecencias

Esta semana inicia el periplo de los servidores públicos que deben comparecer ante los diputados de la LXV Legislatura para explicar y ahondar en los resultados del último año de su gestión, que el pasado ocho de septiembre informó el gobernador **David Monreal Ávila**. Será un periodo que seguramente dejará muchos saldos, entre los integrantes del gabinete gubernamental.

Los dos primeros días abrirá fuego con los dos más cuestionados servidores públicos del actual gobierno, iniciará la ronda de comparecencias el secretario general de Gobierno, a quien le espera un rosario de cuestionamientos sobre los resultados de la mesa estatal de construcción de paz, y que en buena medida es la línea de trabajo a la que le ha apostado el gobernador en los primeros tres años de su administración.

Por supuesto que temas como "el año de la Paz", por cierto ayer el Obispo de Zacatecas, aseguró en su homilía que "la Paz no llegará del cielo"; el ocho de marzo y los resultados de las investigaciones, la explosión de la FENAZA y algunos otros, que seguramente serán abordados por los diputados de oposición. Su comparecencia será el jueves en la Legislatura.

### Toca turno a Arturo Medina Mayoral enfrentar a los nuevos diputados

El que también acudirá al día siguiente, es el secretario de seguridad pública, **Arturo Medina Mayoral**, quien estará en viernes explicándole a los legisladores las acciones y la disminución en los índices, algo que ya sabemos de hace varios meses, la disminución en la incidencia delictiva y en el número de homicidios dolosos, pero también, la soberanía espera un informe pormenorizado de lo ocurrido en las instalaciones de la feria en el cierre de la fiesta popular.

Las filtraciones de las grabaciones de las cámaras de seguridad del C5 será lo más importante, porque las traiciones del personal que difundió los videos del momento de la explosión, tiró a la basura cualquier versión contraria a la explosión por un taque de gas, y aunque es un organismo que actúa en forma autónoma, el responsable es el secretario de seguridad pública, por lo tanto se espera que haya sanciones y quizá hasta anuncie los ceses a los que han traicionado la confianza del gobierno.

### Las contradicciones del SPAUAZ y la compra oculta de un edificio

El viernes pasado en la sesión ordinaria del Consejo Universitario, mientras se discute la integración del presupuesto que la Universidad solicitará a la Secretaría de Finanzas para el ejercicio del 2025, los grupos afines a la secretaria general del SPAUAZ y la propia **Jenny González Arenas**, se mostraron muy exigentes, porque quieren transparencia de todos y cada uno de los pesos y centavos que se van a solicitar en ese documento.

Tienen razón, la Rectoría debe ser muy

transparente y mostrar el plan de gasto, pero la transparencia sólo podrá ser consistente una vez que la Legislatura apruebe el proyecto de presupuesto de egresos del estado, donde vendrá incluido el monto que le corresponde a la máxima casa de estudios. Mostraron la ignorancia en la integración de los presupuestos.

Donde **Jenny González Arenas** y sus seguidores no han mostrado ignorancia, sino una enorme contradicción, es en la adquisición del edificio del "SuperISSSTE", que tuvo un costo cercano a los 33 millones de pesos, y que a la fecha no ha mostrado la autorización de la Fundación SPAUAZ y del pleno de la asamblea general del sindicato donde se le aprueba la adquisición. Ahí tampoco hay transparencia.

Tan no existe esa pulcritud en los hechos, que desde la semana permanece tomado el nuevo edificio que ya es propiedad del SPAUAZ y la manifestación de rechazo de la base de profesores se incrementa, una vez que se han enterado, que por una decisión unilateral, todos los profesores que aportan recursos a la fundación SPAUAZ quedarán endeudados por 12 años para adquirir el inmueble.

Además, les van a descontar otra importante cantidad de recursos, sin la autorización de nadie, para rehabilitar y equipar el propio edificio, costo que andará al menos en otros 20 millones de pesos. Muchos problemas enfrentará pronto la secretaria general del SPAUAZ.

### Se reúne el Obispo con representantes populares

El Obispo de la diócesis de Zacatecas, **Sigifredo Noriega Barceló**, se reunió el pasado fin de semana con el Senador **Saúl Monreal Ávila**, en una comida en un céntrico restaurante de la capital. Por un lado, intenta expiar sus culpas y por el otro, trata de enviar el mensaje de que va a ser un representante que escucha a todos los sectores.

Ante la falta de diálogo que ha existido con un **Monreal** para encontrar acuerdos entre el gobernante y el más alto jerarca de la Iglesia Católica, el Obispo decidió aceptar reunirse con el menor de la familia, para tratar de incidir en las acciones que llevan a cabo los gobernantes y en la búsqueda de que se reconsideren otro tipo de decisiones. Por lo pronto, avanza con el pie derecho la capacidad de diálogo que tiene el Obispo con todas las fuerzas políticas.

### RUNRUNAZOS

La semana pasada, por fin fue destituida la directora de la casa cuna "Plácido Domingo". **Verónica Delgado Moreno**, quien es la esposa del ex candidato a diputado local por el PRI-PAN-PRD, **Roberto Juárez** y quien se ha convertido en uno de los más fuertes opositores al gobierno de **David Monreal Ávila**. A pesar de la traición de su esposo a la "Nueva Gobernanza", la dejaron dirigiendo los destino de la casa cuna, pero todo tiene un límite y este fin de semana, la Señora **Sara Hernández de Monreal** decidió nombrar a **Brianda Bañuelos Romo** como la sucesora en importante espacio de atención.

# El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | [luismedinalizalde@gmail.com](mailto:luismedinalizalde@gmail.com) | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

## Hasta siempre, Andrés Manuel

Hoy, 30 de septiembre de 2024, culmina su papel de presidente, de líder del movimiento, de luchador social, para transmutarse en ideólogo que trasciende tiempos sexenales y fronteras.

Los libros de su autoría, sus mañaneras, sus discursos serán referidas por partidarios y adversarios, signo evidente de que **López Obrador** marcó un antes y un después en la historia nacional, siendo, a mi entender, el núcleo principal de su legado lo que a continuación expreso:

La doctrina del pacifismo de **Gandhi** y **Luther King** como método de cambio, ante una tradición de lucha popular que enfrentó masacres y torturas, romantizando la lucha armada, urbana y rural de muchas mexicanas y mexicanos, terminó por asumirse por todas las vertientes de lucha social contemporánea. Los que hemos vivido en las entrañas de la izquierda sabemos que no fue fácil la hazaña de un poderoso movimiento que llega a la presidencia sin haber roto un vidrio en el camino.

La validación histórica de la vía electoral para disputar el poder, **Andrés Manuel** fue candidato en 6 ocasiones, 2 para gobernador de Tabasco, 1 para Jefe de Gobierno del Distrito Federal y 3 para la presidencia de la república, perdió en 4 ocasiones y ganó solamente 2.

Los resultados electorales de 2024 le dan la razón histórica en forma contundente a su convicción de que la vía electoral. Siempre perfectible, es la legítima.

“Por el bien de todos, primero los pobres” constituye toda una ruta de superación de la desigualdad sin menoscabo de las minorías legítimamente prósperas, posición que confronta al clasismo que sostiene que los programas sociales son para vagos y huevones. El cambio de mentalidad es tan notorio, que hasta los legisladores del PAN votaron a favor de reformas constitucionales como la del salario mínimo por encima de la inflación, derechos de comunidades indígenas y afrodescendientes y jóvenes defendiendo el futuro ¿Estamos ante el fin del opresor pensamiento clasista tan arraigado? Ojalá lo alcancemos a ver.

### Sentido común recuperado

“No mentir, no robar, no traicionar al pueblo”, en mi opinión se trata principios universales que sustentan una estrategia de cambio profundamente transformadora, válida para todo tiempo y lugar, guía para la vida pública y privada, perfectamente compatible con ricos y pobres, religiosos o librepensadores, de izquierda y derecha, jóvenes y viejos, además de exigible ante los políticos de todos los partidos del presente y del futuro.

“No debe haber gobierno rico con pueblo pobre” es la reivindicación contundente del principio de austeridad ante una clase gobernante manipulable por su adicción a sueldos muy por encima del nivel promedio de sus gobernados, la resistencia al cambio de la burocracia dorada del poder judicial carece de fuerza social que una vez que se conoce la cauda de privilegios que detentan, el cambio de mentalidad es tan acentuado, que cada vez será más alto el costo político de los que aún no asumen la austeridad en las instituciones públicas (los diputados locales de Zacatecas son un buen ejemplo de deslegitimación crónica por ese motivo).

“La violencia no se combate con más violencia” es el principio circunstancialmente expresado con la popularizada frase “Abrazos, no balazos” que nació al calor del debate de candidatos presidenciales cuando **López Obrador** respondió con esa frase a la exhortativa del Bronco a intercambiar abrazos con **Meade**, **Anaya** y él mismo, fue la prensa la que trasladó la expresión a la política de seguridad para acusarla de inacción o de complicidad, pero el cotejo entre sexenios de masacres cometidas por fuerzas del gobierno, número de aprehensiones, de decomiso de armas, dinero sucio y cargamentos de drogas, desmienten a quienes lanzan acusaciones de capitulación o de complicidad y reflejan el acierto de atender las causas del delito y no solo los efectos, la insistencia en ese principio hizo retroceder la cultura del “mátalos en caliente”.

### Libertinaje contraproducente

“En política hay adversarios, no enemigos” es un principio que destierra la represión como forma del poder de enfrentar a los que se le oponen, **López Obrador** cierra su ciclo sin un solo encarcelado o perseguido por sus ideas políticas y sienta las bases para que la pluralidad de ideas no sean ocasión de aniquilamiento mutuo, sino intercambio civilizado de diversas concepciones de la realidad siempre controvertible.

El hecho de que **Andrés Manuel** salga con los niveles de aprobación más altos de la historia de México es una derrota cultural para los que desde los medios de comunicación lo insultaron a más no poder sin que padecieran la más mínima represalia del poder público.

La derrota es tan apabullante que se convirtieron en testimonio contrario a los que afirmaban.

¿Alguien les creó que vamos a la dictadura?

Nos encontramos el jueves en **Recreo**  
[@luismedinalizalde-luismedinalizalde@gmail.com](mailto:luismedinalizalde-luismedinalizalde@gmail.com)

# España no debe disculparse por hechos ocurridos hace siglos

Eduardo Ruiz-Healy\*

**E**l viernes pasado, en mi programa en Radio Fórmula, Venus Rey Jr, Bernardino Esparza y yo discutimos sobre si España debe disculparse por las atrocidades que cometió durante y después de la conquista de México, como lo han exigido el presidente Andrés Manuel López Obrador y la presidenta electa Claudia Sheinbaum. Venus apoyó la postura que exige que el rey Felipe VI se disculpe. Bernardino y yo nos opusimos a ella.

Explico mi posición, que para muchos resultará difícil de entender porque los abusos cometidos durante la conquista están bien documentados. La violencia contra los indígenas, la explotación de recursos y personas y la imposición forzosa de una nueva cultura y religión son hechos que no se pueden negar. Entonces, ¿por qué el rey y su jefe del gobierno, Pedro Sánchez, no ofrecen disculpas? La respuesta no es tan sencilla y una de las razones es el contexto histórico, que significa que no debe juzgarse el pasado con los valores del presente. En el siglo 16, la expansión territorial y la conquista eran prácticas comunes entre



las potencias europeas. España, Portugal, Inglaterra y Francia competían por el control de nuevos territorios. Era el juego geopolítico de la época y España lo jugó muy bien. Desde esta perspectiva, exigir una disculpa por algo que era común en ese entonces no tiene sentido.

Segundo, hay que reconocer que para muchos españoles, la conquista y colonización de México y América es parte de su orgullo nacional. La expansión del imperio español no solo llevó a la conquista de territorios, sino a la creación de ciudades, universidades y a un mestizaje que dio origen a la cultura mexicana e hispanoamericana contemporáneas. Pedir disculpas sería, para algunos, negar ese legado y aceptar que todo lo hecho fue un error.

Otro punto importante a tener en cuenta es el temor a las demandas legales. Disculparse formalmente podría abrir la puerta a reclamaciones económicas por parte de México o de las comunidades indígenas. Y eso es algo que ningún gobierno está dispuesto a enfrentar, especialmente en tiempos de crisis económica.

¿Es justa la postura de España? Mientras que México y otros países le han pedido explícitamente una disculpa por los abusos de

la conquista, España ha dicho que no hay nada de qué disculparse, ya que los eventos deben entenderse en su contexto. Esta negativa puede ser vista como una falta de empatía o, simplemente, como una defensa de la historia nacional.

Por eso, mi posición es que España no debe disculparse porque la historia no es tan simple como algunos la pintan. Sí, hubo graves abusos, como en toda conquista histórica, pero también hubo logros que han conformado nuestra cultura.

La colonización no fue un acto unilateral de destrucción, sino un proceso complejo de intercambio y mestizaje que no puede ser reducido a un simple error histórico. La historia debe ser entendida en su contexto, y no tiene sentido culpar a las generaciones actuales por decisiones tomadas hace siglos. Además, ¿hasta dónde llegamos con las disculpas? ¿Deberíamos exigir también disculpas a los descendientes de los tlaxcaltecas, totonacas y otras naciones indígenas que se aliaron con los españoles para acabar con sus opresores aztecas?

\*@ruizhealy

# El Legado de López Obrador

Saúl Monreal Ávila\*



El cierre del gobierno de Andrés Manuel López Obrador sella su entrada en la historia de México. Desde su llegada a la presidencia del PRD en 1997, pasando por la lucha incansable en contra del desafuero en donde lo acompañamos, hasta la consolidación de su sueño en la presidencia, López Obrador ha dejado una huella imborrable en el país. Su administración ha logrado avances significativos en desarrollo social, indicadores económicos y la nueva administración de justicia, sentando las bases para un mejor país.

Uno de los logros más destacados de su gobierno ha sido la reducción de la pobreza, pues más de Ocho millones de personas salieron de la pobreza patrimonial y de la pobreza por ingresos, los programas sociales implementados han demostrado ser efectivos. La pobreza disminuyó en comparación con las cifras de 2018, gracias a iniciativas como la pensión universal para adultos mayores y las becas para estudiantes de bajos recursos. Estas políticas no solo han mejorado la calidad de vida de

millones de mexicanos, sino que también han fortalecido el tejido social del país.

En términos económicos, el gobierno de López Obrador ha logrado mantener la estabilidad macroeconómica y fomentar el crecimiento inclusivo. A través de una política fiscal responsable y la lucha contra la corrupción, se ha logrado un manejo eficiente de los recursos públicos. Además, la inversión en infraestructura y proyectos estratégicos, como el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas, ha generado empleo y dinamizado la economía regional generando un crecimiento del producto interno bruto como nunca se había dado en el sureste de México.

La justicia ha sido otro pilar fundamental de su administración. La creación de la Guardia Nacional y la reforma al sistema judicial han sido pasos cruciales para combatir la inseguridad y garantizar el acceso a la justicia para todos los ciudadanos.

Es importante destacar que estos logros no hubieran sido posibles

sin el apoyo y la lucha conjunta de millones de mexicanos que, hombro con hombro, han trabajado junto a López Obrador desde sus inicios en la política. La transformación que ha vivido México en estos años es el resultado de un esfuerzo colectivo, de una visión compartida.

Hoy, al término de su mandato, podemos afirmar que México tiene todo para continuar en la senda del progreso. Con este gobierno se terminó con los grandes privilegios de un grupo de acudados y de potentados que manejaban a su antojo la política pública, con este gobierno se ha terminado un modelo neoliberal rapaz, que únicamente privilegiaba a los de mero arriba dejando a la base social desprotegida, la hazaña lograda por López Obrador y su equipo es memorable y nos deja un legado invaluable.

Gracias presidente López Obrador, usted le dio a México la esperanza que por décadas necesitamos.

\*Senador Electo por Zacatecas

# Almas rotas

Juan Carlos Ramos León\*

La familia puede ser ese círculo social en el que varias personas que llegaron ahí por obra de la casualidad se ven obligadas a llevar el mismo apellido y realizar cierta interacción juntas, más por resignación que por convicción, en enfrentamientos constantes por salvaguardar a toda costa los intereses generados en sus propios egoísmos con la consecuente intención de buscar siempre el momento para abandonar aquella atmósfera tóxica que llega a crearse.

O, por supuesto, puede ser todo lo contrario: un lugar de encuentro, de apoyo, de amor.

Tuve la oportunidad de ver una película que en México recibió el título: "Las Vueltas del Destino". El nombre original en inglés es "August: Osage County" haciendo referencia a la temporada y el lugar en el que se desarrolla la trama la cual está basada en un guion que se escribió originalmente para teatro.

Se trata de un elenco familiar entre un grupo de almas rotas, comidas por el egoísmo de caer en el primer supuesto aquí planteado: No hubo de otra, ahí les tocó nacer y el ambiente hostil -empezando por las propias personalidades quebradas de los padres- poco a poco fue enseñándoles a todos a desarrollar sus propios mecanismos de defensa ante el dolor que fue siempre el común denominador de su convivencia diaria. Y no un dolor causado por la falta de bienes materiales, sino por la falta de empatía: nadie les enseñó a amarse.

Hay una conversación en la que una madre dice a su hija de catorce

años "por favor no te muera antes que yo". De pronto parecería que hay ternura y cariño en esta petición pero en realidad, en el contexto, es el asomo de un arraigado egoísmo que dice: "no me hagas pasar a mi ese dolor, súfrelo tú".

Si bien se trata de una ficción en la que todo el resentimiento y confusión posibles se dan en un núcleo familiar más bien reducido, sí refleja claramente la gran amenaza a la que nos enfrentamos todas las familias en nuestra convivencia: el egoísmo. Y muchas veces desde nosotros mismos como padres: sí, llegamos a ser egoístas con nuestros hijos sin darnos cuenta, es nuestro propio ego herido por algún asunto del pasado.

Los niños pequeños son egoístas por naturaleza -quizás por instinto de supervivencia- condición que tiene que ser tomada por sus formadores, principalmente sus padres, para, por medio del ejemplo, ir transformándola poco a poco en desprendimiento, empatía y generosidad. En amor, para acabar pronto.

Y no se trata de estar todos de acuerdo siempre o de pensar igual. Eso sería imposible, porque cada uno, a pesar de formar parte del mismo seno familiar, piensa distinto y cuenta con un temperamento diferente. Pero sí se trata de enseñar a los hijos a darse cuenta de que la mejor forma de obtener la paz y el bienestar que todos deseamos es comenzar a ofrecerlo a los otros para recibirlo en consecuencia.

\*soy ciudadanodeapie@gmail.com

# El dilema moral de la verdad y la mentira en la autoridad

Jaime Santoyo Castro\*



Con frecuencia las autoridades justifican sus mentiras bajo el argumento de evitar el caos. El razonamiento suele ser que, si la verdad completa se revela, el público podría entrar en pánico, lo que derivaría en desórdenes sociales, violencia, crisis económica o colapso de los sistemas de control. Esta perspectiva paternalista trata a la sociedad como incapaz de manejar ciertas verdades.

Ejemplos clásicos incluyen:

- Desastres naturales o nucleares, donde las autoridades inicialmente minimizan o distorsionan la magnitud del daño, alegando que una verdad plena podría provocar pánico descontrolado.

- Crisis de salud pública: Durante epidemias o pandemias, algunas autoridades pueden subestimar o mentir sobre la gravedad de una enfermedad, con el pretexto de evitar histeria colectiva. Recordemos el manejo de "Covid 19"

- Guerras y conflictos armados: En escenarios de guerra, la manipulación de la información es común. Gobiernos pueden ocultar derrotas o exagerar victorias para mantener la moral alta entre la población y el ejército.

- Problemas económicos serios, tales como devaluaciones, inestabilidad financiera de la moneda, deuda externa, etc, donde la verdad se esquivo o se guarda.

1. ¿Cuáles son las consecuencias de la mentira?

A corto plazo, una mentira puede, de hecho, atenuar el pánico, pero a largo plazo genera efectos colaterales que suelen ser más dañinos que el terror inicial que se pretendía evitar, pues puede provocar lo siguiente:

... a) Desconfianza en las instituciones. Cuando una mentira oficial se descubre, y usualmente lo hace, el resultado es una profunda pérdida de confianza en las autoridades y ello afecta la capacidad de las instituciones para gestionar futuras crisis. La población puede adoptar una postura de escepticismo crónico, lo que complica aún más la comunicación en tiempos de crisis.

El ejemplo histórico de esto lo tenemos tras el encubrimiento de la magnitud del desastre de Chernóbil por parte del gobierno soviético, tras lo que muchos ciudadanos y países vecinos perdieron la fe en la transparencia del gobierno,

erosionando la confianza social y política de la entonces poderosa Unión Soviética.

... b) Desorientación y confusión. Una mentira oficial puede generar un ambiente de incertidumbre, pues cuando los ciudadanos se dan cuenta de que no pueden confiar en la información que reciben, buscan sus propias fuentes de verdad, lo que puede llevar a la proliferación de teorías de conspiración, rumores y desinformación. Esto genera más confusión y, en muchos casos, más miedo del que la mentira pretendía evitar.

El ejemplo más reciente lo observamos durante la pandemia del COVID-19, en el que varios gobiernos fueron acusados de minimizar la gravedad del virus en sus primeras etapas y cuando la realidad se hizo evidente, la gente ya no sabía en quién confiar, y esto permitió que la desinformación floreciera, con muy funestos resultados.

... c) Respuestas irracionales o tardías. Cuando la verdad finalmente emerge, las reacciones de la población pueden ser más extremas que si hubieran conocido la realidad desde el principio. En

lugar de prepararse racionalmente, una verdad abrupta puede llevar a reacciones exageradas o irracionales, que pueden ser más difíciles de manejar que el terror original.

2. Mentira y poder: control social

En muchos casos, la mentira no es solo para evitar el pánico, sino para "mantener el control". Las autoridades que manipulan o sesgan la verdad suelen hacerlo para preservar su poder, utilizando el miedo como una herramienta para influir en la opinión pública. Una población desinformada es más fácil de manipular, y la mentira puede formar parte de una estrategia mayor de control.

Sin embargo, esta estrategia puede ser contraproducente. Cuando la mentira se convierte en una herramienta recurrente, se siembra el caos. La población ya no sabe qué es real y qué no, lo que puede llevar a una ruptura completa del tejido social.

3. El dilema moral de la verdad y la mentira en la autoridad.

El dilema de la autoridad que miente para "proteger" está estrechamente relacionado con la "ética de la responsabilidad". ¿Es responsable una autoridad que miente para mantener la calma o el orden? o, por el contrario, ¿es más ético compartir la verdad y confiar en la capacidad de la población para manejar la situación, aun cuando pueda generar miedo?

Según la Perspectiva ética, algunos argumentan que la transparencia siempre debe ser la prioridad, ya que la mentira degrada la relación entre gobernantes y gobernados, mientras que la verdad fortalece la autonomía y la confianza social.

Según la Perspectiva práctica, otros sostienen que, en ciertos casos, el control de la información es necesario para evitar males mayores, como el colapso social, pero estos casos deben ser excepcionales y gestionados con extremo cuidado.

Mi Jardín de Flores  
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

‘No es casualidad, si los hombres se embarazaran el aborto sería legal’, yo lo abortaría para que no sea como Monreal; en Zacatecas el estado tortura mujeres manifestantes #8M No se Olvida’: Consignas en la marcha de mujeres de protesta, ayer sábado por las calles de Zacatecas.

**CHALCHIHUITES, ZAC.-** Domingo 29 de Septiembre de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

**Ayer, Decenas de Mujeres se Acordaron de David**

“**DECENAS DE** mujeres volvieron a ganar la calle exigiendo la despenalización del aborto en Zacatecas, como lo dictaminó hace más de un año la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) , pero aquí en Zacatecas todos los partidos ‘le sacan al parche’, porque creen que la sociedad les voltearía la espalda y en las urnas se las cobrarían -abre las opiniones de hoy domingo doña Petra- y abunda: además de que el obispo es muy influyente”.

-**YANO** es como antes -dice don Roberto-, Zacatecas dejó de ser ‘ultra mochila’ desde hace años, lo que sí sucede es que David siempre ha presumido su ‘catolicismo de golpe de pecho’, y a pesar de que la SCJN, ya dictaminó a favor del aborto, son los gobernadores de los estados que han salido más papistas que el Papa y ordenan a sus diputados no votarla a favor.

“**SIN** embargo en Aguascalientes, Baja California, Baja California Sur, Chiapas, Coahuila, Colima, Durango, Jalisco, Estado de México, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz y Yucatán el aborto es permitido cuando la vida de la mujer corre peligro; y en la Ciudad de México es gratuito”.

-**USTED**, madre Teresa, ¿qué opina?-.

-**EN NUESTRA** Iglesia, al respecto, hay dos corriente, pero la tradicional es más, mucho más influyente y, por consecuente, domina, entonces la situación continuará; lo que se necesita es educación, educación y más educación-.

**Mi Jardín de Flores**  
*“Yo lo Abortaría Para que no sea Como Monreal”*  
Por la Madre Teresa de Chalchihuites



José del Rosario Urrutia Aguilar



David Monreal Ávila



El pasatiempo de David Monreal Ávila



Así será recordado David Monreal: “Torturador de Mujeres”

-**ESO**, que controlen sus calenturas!, que no abran las piernas sino hasta después del casorio!-.

-**DOÑA** Petra!-.

-**OH**, bueno, es mi opinión: ‘mi madre nos decía: ‘el hombre es fuego, la mujer estopa, llega el diablo y sopla...’. Y miren, todas las hermanas caminamos derechitas y no hubo de limón la nieve hasta que hubo matrimonio-.

-**YO**, en mi opinión -dice don Roberto-, la mujer es la que tiene que decidir sobre su cuerpo; ¿qué gritaban las mujeres manifestantes ayer a todo pulmón, por las calles del Centro Histórico?:

“**SI UN** hombre se embarazara sería lega, yo lo abortaría para que no fuera como Monreal’.

“**¿SE** imaginan si doña Catalina hubiera abortado a Ricardo, David y Saúl? ¡Uta!, ¡qué buen paro le hubiera hecho a Zacatecas y al pueblo, hasta con un monumento se le reconocería: ‘A Catalina, que prefirió abortar antes que parir cabrones’”, diría la placa”

-**DON ROBERTO!**, por lo visto hoy usted y doña Petra quieren amargarme el día, mejor cambiemos de tema-.

-**NOMÁS ME** gustaría recordarle al David, cuando yo dije que por haber ordenado la represión a las mujeres feministas cuando éstas conmemoraban el ‘Día Internacional de la Mujer’, pasaría a la historia como un represor y así sucedió, ayer mismo se lo volvieron a recordar y a reprochar:

“**EN ZACATECAS** el estado tortura mujeres manifestantes #8M No se Olvida’, escribieron en una manta.

“**Y ASÍ** quedará escrito en la historia, ¿qué necesidad tenía David de demostrar su ‘poder’ contra gente pacífica a la que golpearon, arrastraron, semidesnudaron, amenazaron, insultaron y encarcelaron? No mame, además son mujeres; en fin, así será recordado: golpeando y agarrando las nalgas a las mujeres, ¿qué pensarán sus hijas de él? ¿Qué tal y que a ellas les hicieran lo mismo que él ordenó y cometió, cómo respondería?

**Siguen las Desapariciones Forzadas, Nadie las Frena**

**SEGÚN** las autoridades policiacas, ayer sábado no se cometió ningún asesinato en el estado, pero, desgraciadamente, las desapariciones forzadas continúan, nadie las detiene y, en muy pocas ocasiones, los secuestradores son detenidos.

**HOY DOMINGO**, nuestro Diario Página 24 Zacatecas, continuando con su labor so-

◀ **Viene de la Página 5**

cial que tanto molesta al gobernador David Monreal, publica las siguientes Cédulas de Búsqueda:

**JAVIER EDUARDO CRUZ ZAPATA** de 47 años, desaparecido forzosamente en Loreto, Zacatecas, el 16 de septiembre del presente año.

**ALEJANDRO LOZANO MACÍAS** de 45 años, desaparecido forzosamente en Ciudad Cuauhtémoc, Zacatecas, el 27 de septiembre de 2024, y

**JUAN JOSÉ GARCÍA HERRERA** de 37 años, desaparecido forzosamente en Ciudad Cuauhtémoc, Zacatecas, el 27 de septiembre del presente año.

**-PARECIERA** que a éstos dos señores los privaron de su libertad cuando andaban juntos, pues fue el mismo día y en la misma ciudad-

**-ES MUY** probable, Cuauhtémoc cada vez está más peligroso e impune; por cierto sigue sin saberse nada del paradero del profesor José del Rosario Urrutia Aguilar, mejor conocido como 'Chayito', quien fue privado de su libertad ilegalmente en Cuauhtémoc por sicarios fuertemente armados; ya se cumplieron cinco meses de su desaparición y de él no se sabe absolutamente nada; ya hasta sus compañeros lo olvidaron, comenzaron muy enojados, pero luego se calmaron, corrió el rumor de que los amenazaron: 'si siguen con sus protestas, los siguientes desaparecidos van a ser ustedes',

les dijeron y mejor se silenciaron.

**Se va mi Cabecita de Algodón**

**-ESTOY TRISTE**, mañana (hoy) lunes 30 de septiembre, a las 12:00 de la noche, 'mi cabecita de algodón' dejará de ser el Presidente de todos los mexicanos, el mejor después de mi general Lázaro Cárdenas, dicen especialistas, ojalá y la Dra. Sheinbaum siga el proyecto de la 4T-

**-DICEN** que la Dra. es de carácter más fuerte, que ella si no perdona agravios como AMLO, ahí está la respuesta que le dio al reyzeulo de España, hasta los gachupas, que ya están hasta el gorro de mantener a todo lujo a una familia de flojos, le aplaudieron a Sheinbaum, quien fue la que decidió no invitarlo a su toma de protesta como

primera mujer presidenta de Mexico, por haber agraviado a nuestro país.

**"ENTONCES**, muy listos porque ella ya trae la espada desenvainada antes de tomar posesión y -dicen- no anda con medias tintas, sabe que, por ser mujer, muchos querrán pasarse de lanzas, pero que así les va a ir".

**-PUES** sí, se va don Andrés Manuel López Obrador: que mi Padre Dios me lo cuide y proteja; mucha gente ya hasta anda llorando, se dio a querer porque hizo mucha obra pública en todo el país, especialmente en el sur de México y ayudó a millones de compatriotas a salir de la pobreza, él sí es un buen cristiano.

**BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-

# Inicia el segundo gobierno federal conquistado por las izquierdas mexicanas

RAYMUNDO CÁRDENAS HERNÁNDEZ

**H**oy, al finalizar el día terminará el mandato para el que fue electo el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) e inicia el sexenio de la primera mujer electa para ser la titular del poder ejecutivo federal: Claudia Sheinbaum Pardo. Mañana martes 1 de octubre a partir de las 11 horas en el palacio legislativo de San Lázaro, rendirá su protesta de ley la nueva presidenta ante el Congreso de la Unión y emitirá su primer mensaje a la nación representada por los diputados y senadores electos, como ella, el pasado primero de junio. Ese será el primer evento formal del segundo gobierno conquistado mediante el voto por las izquierdas mexicanas, y ella se mostrará como la primera presidenta formada en las luchas de los movimientos estudiantiles y partidos de ese signo ideológico en el medio siglo más reciente y, sobre todo, será una digna representante y continuadora de la 4ª transformación impulsada por el presidente AMLO y su gobierno. La presidenta Claudia

tiene muy claro el proceso político del que ha surgido, así como el contenido de la etapa que le corresponde liderar y, sobre todo, está muy consciente de las altas expectativas que su elección ha despertado en una gran proporción del pueblo mexicano, sobre todo, en lo que se refiere al desarrollo del legado de AMLO.

El evento protocolario de toma de posesión de la nueva presidenta también será la oportunidad para exponer su visión del actual contexto internacional, en virtud de que estarán presentes decenas de representantes de países con los que México mantiene relaciones diplomáticas. Es muy seguro que refrendará ante ellos los principios constitucionales que orientarán la política exterior y las conductas de los diplomáticos mexicanos: Fracción X del artículo 89 constitucional: "En la conducción de tal política exterior, el titular del Poder Ejecutivo observará los siguientes principios normativos: la autodeterminación de los pueblos; la no intervención; la solución pacífica de controversias; la proscripción de la amenaza o el uso de la fuerza en las relaciones internacionales; la igualdad jurídica de los Estados; la cooperación

internacional para el desarrollo y la lucha por la paz y la seguridad internacionales".

La presidenta sabe muy bien que su discurso debe despejar todas las dudas sobre su compromiso con el fortalecimiento del estado de derecho y el papel que en ello tiene la independencia real de los juzgadores y la garantía de justicia efectiva, pronta y expedita para todos los mexicanos, y que ese es el propósito de la reciente reforma al poder judicial, aprobada por el constituyente permanente con fundamento en el artículo 39 constitucional: "La soberanía nacional reside esencial y originariamente en el pueblo. Todo poder público dimana del pueblo y se instituye para beneficio de éste. El pueblo tiene en todo tiempo el inalienable derecho de alterar o modificar la forma de su gobierno."

También es muy importante que la presidenta haga un firme llamado a los jueces, magistrados y ministros a reanudar sus labores ajustándose al estado de derecho, reiterando que la reforma aprobada y publicada en el Diario Oficial no perjudica a los trabajadores de base del poder judicial, y que de pronto impulsará las reformas

correspondientes a la función de procuración de justicia y a las defensorías.

La inseguridad y la violencia son parte importante de las preocupaciones de la sociedad y, afortunadamente, la presidenta Claudia tiene mucho que aportar para convencer de su capacidad para lograr resultados muy pronto. Durante los debates de la campaña habló de su experiencia en la Ciudad de México y fue muy convincente y seguramente también lo será el próximo martes.

Otro asunto que no debe quedar al margen del discurso de la presidenta es el funcionamiento anómalo del sistema de medios de comunicación concesionados, que han venido sustituyendo a los partidos de oposición en demerito de su obligación de informar con objetividad y de propiciar el debate de altura con la participación de la pluralidad existente en la sociedad mexicana; deben tener siempre presente que la democracia se debilita cuando se excluye a actores importantes de esa pluralidad. Ese es un tema fundamental de la reforma electoral pendiente, así como para la reglamentación necesaria para Facebook, X, Instagram y otras redes sociales.

## AMLO: del mito a la leyenda

LUCÍA MEDINA

**H**oy es el día que muchos pensaron imposible, y otros, indeseable, el día en que termina el gobierno Andrés Manuel López Obrador.

Se va -a pesar de los naturales tropiezos de su trayectoria- como un animal político de altos vuelos a los que simpatizantes y opositores tienen que reconocerle el genio y eficacia.

Parte de esto se debe a su enorme capacidad de habitar su mito frente a quien tenía que hacerlo, y desmentirlo ante quienes le importaron.

Así, aunque desde el primer día dijo que no se reelegiría y que intentaría hacer en un sexenio lo que se haría en dos, sus opositores nunca le creyeron.

No importaban sus dichos, escritos o acciones, porque terminaron por creer su propia narrativa empeñada en construir el mito del "dictador" y el "peligro para México" que el imaginario colectivo, visto está, no hizo propio.

Crearon el monstruo y se escondieron de él; pregonaron la debilidad de su popularidad y luego se sorprendieron de su éxito electoral. Estuvo siempre por delante suyo porque persiguieron un fantasma. Su mito, el que inventa-

ron para los demás, solo lo compraron ellos mismos.

Sostuvieron por años que se reelegiría, que sería como Hugo Chávez o Fidel Castro, con quien gustaban compararlo, pero nunca lo equipararon a Ángela Merkel o a Margaret Thatcher, porque esa comparación no encajaba con su versión preconcebida.

Los esfuerzos por sostener esa idea llegaron al absurdo, a la neolengua orwelliana de decir que la revocación de mandato, que abría la posibilidad de interrumpir su gobierno y reducirlo a la mitad era fachada para eternizarse.

¿Cómo esperaban que la gente lo creyera "dictador" si se sometía a ese procedimiento?

Contra toda lógica, y servida la ocasión para apropiarse de la herramienta democrática que terminaría con su pesadilla, le dejaron ondear esa bandera y fueron sus propios simpatizantes quienes promovieron la revocación y luego acudieron a las urnas a ratificarle su confianza con abrumadora mayoría.

Hoy en el último día no termina el mito. Piensan algunos que López Obrador gobernará a través de Claudia, como si ella no hubiera dado muestras de criterio propio y diferenciación desde la Ciudad de México, como en el manejo de la pandemia, y las políticas de seguridad pública.

Tienen coincidencias, indudablemente, ambos han construido el mismo proyecto, y basta la historia para comprobar que Claudia Sheinbaum tenía un activismo de izquierda muy anterior a conocer siquiera a López Obrador personalmente.

Sin embargo, se equivocan si piensan que viene la matización, el "descafeinamiento". Quizá es buena ocasión para escuchar a López Obrador y su advertencia reiterada de que él es "el fresa".

Suponen que las últimas reformas: la guardia Nacional dependiente de la SEDENA, o la reforma judicial, son resultado sólo de que el poder de López Obrador persiste hasta el último día.

No reparan aún en los primeros síntomas que confirma la advertencia, como la no invitación a Felipe de Borbón a la toma de protesta de la nueva presidenta.

Víctimas de su propio mito, todavía no conciben que la evaluación de su sexenio sea aún favorable. Enkollll asegura que Andrés Manuel se retira con un 80% de aprobación y 68% lo cree el mejor presidente de los últimos 30 años.

Esto resulta inexplicable a los autores del mito del mesías tropical; a quienes creyeron que la gente esperaba de él un socialismo que evidentemente no llegó para asombro sólo de ellos, de

quienes lo creyeron y lo temieron.

Les sorprendió en 2018 que no hubiera temor, y hoy se sorprenden de que no haya decepción, pero no reparan que la gente no tuvo el miedo que intentaron sembrarles, pero tampoco esperaron de él milagros sobrehumanos como imaginaron.

Hoy, en el ocaso de su gobierno, cuarenta años después de vida política, López Obrador sigue generando escepticismo y se duda de su retiro político.

No estamos acostumbrados. Nuestros más recientes expresidentes concluyeron sus mandatos esperando ser figuras internacionales o trabajando en las transnacionales a las que entregaron el patrimonio de la nación.

En ese escenario cuesta creer que López Obrador tenga la madurez humana y política de abandonar los aplausos para vivir entre palmeras, escribir y dar paseos.

Otra vez no escuchan, nada ha sido más constante en su discurso y vida política que el anhelo transparente por hacer historia.

Se va en su mejor momento, pero consciente de ello y de un cuerpo cansado y una fila expectante en la banca.

Andrés Manuel sabe que en el retiro a tiempo está la consumación de su sueño, la de abandonar el mito para dar paso a la leyenda.

**HISTORIA Y PODER**

# AMLO, una bella página de nuestra historia de rebeliones

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

**A**nte los tribunales de urgencia populares, el pueblo mexicano siempre ha tenido sus figuras relevantes, reproduce íntegro el derecho humano anulado por las derechas que desde el siglo XIX perpetraron toda clase de fechorías para simular la justicia y ante las soluciones del populacho que pugno en el campo educativo, económico, social y político, de un país desahuciado por el terrorífico neoliberalismo.

Nunca un líder social había tenido que ejercer su tarea en tan difíciles condiciones y nunca contra un dirigente como él se habían cometido tal cúmulo de abrumadoras irregularidades y por encima de todas las prescripciones humanas y legales y que, detestando la mentira y la simulación, se hizo en su propia defensa en el desafuero de 2005 que el panismo intentó desampararlo, para descarrilarlo en su intento legítimo de ser desde entonces, aspirante a gobernar a su país.

Las cosas se fueron invirtiendo y los papeles se volvieron cruciales, como resultado de tantas maquinaciones turbias e ilegales, la justicia se hizo presente, y aquellos que fueron arrancados de sus hogares y desterrados de su patria, apoyaron desde lo más ingrato y difícil de estar en otro país, a un movimiento que fue cercado por todas las desconsideraciones del gran capital transnacional, cedió el último eslabón de la ignominia y la cobardía, como manchar el honor y el talento de este tabasqueño, que es ya un icono mundial de trabajo sin reproche, y ante la mentira, la falsedad, la hipocresía y el convencionalismo, la cobardía moral de una derecha cada vez más entrada en la vileza.

Todas las vicisitudes más graves y tragedias que el pueblo mexicano vivió en los últimos 60 años y ante un estado cruzado de brazos y los pueblos sin casas y sin luz y dentro de la lógica absurda de que los niños estuvieran descalzos, semidesnudos y desnutridos, y ante tanta miseria que solo era posible librarse con la muerte, se filtró en la intemperie, la utilidad satisfactoria de la lucha rural y suburbana y absorbiendo lo más granado de las luchas históricas, ante un panorama raquítico que no vaciló en encarcelar y amenazar a las voces disidentes, así como sobornar a magistrados y ejercer toda clase de irregularidades, como si fuera una maldición eterna y muy recomendada por los magnates políticos.

López Obrador surge como resultado de un país que anhela orden, paz en sus calles, seguridad y justicia entre sus barrios, el alma obrera de los barrios, los municipios recorridos detectando al pie de la letra la vida campesina, haciendo debates en universidades y sindicatos, asambleas llenas de colonos y curiosos, instruidos por el propio sufrimiento de haber vivido siempre entre el despojo, el agravio, el crimen pandilleril, el acoso de los vicios y el desempleo, el descalabro constante.

Ante ello, el movimiento del tabasqueño despertó la simpatía de amplios sectores y segmentos de la vida nacional, la regeneración tan esperada en pos de ayudar a la patria ensangrentada a salir de su abismo.

Y lo ha estado logrando.

Están las primeras bases y con la facultad de que la próxima trayectoria en la presidencia será llevada a cabo con dirección en los sentimientos, con firmeza en las decisiones, con reformas y revoluciones pacíficas, con temperamento.

Desde que Obrador ingresó a palacio nacional, no se clamó por la venganza, pues no es con sangre como pueden pagarse las vidas de los jóvenes que murieron por el bien de un pueblo, la felicidad de este pueblo es el único precio digno que puede pagarse por ellas.

Cadáveres amados los que un día, en sueños fueron de la patria mía, arrojen sobre mí frente polvo de sus huesos carcomidos, toquen mi corazón con sus manos, vengan a gemir a mis oídos y que cada uno ha de ser de mis gemidos, lagrimas de uno más de los traidores, anden a mi alrededor, vaguen conmigo en tanto que mi ser a su espíritu reciba y denme de las tumbas el espanto, que es poco ya para llorar el llanto, cuando en infame esclavitud se vive...

# AMLO pasará a la historia como uno de los mejores presidentes de México

ULISES MEJÍA HARO\*

**E**l próximo primero de octubre finaliza el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador e inicia el sexenio de la presidenta electa Dra. Claudia Sheinbaum, quien dará continuidad al proyecto transformador de la vida pública de la nación. El presidente termina su mandato deseando se mantenga siempre encendida la llama de la esperanza, con la sublime satisfacción de haber servido al extraordinario pueblo de México y a esta gran Nación.

Se va con la satisfacción de haber sentado las bases de la cuarta transformación; sustentada en el combate frontal a la corrupción e impunidad; en la austeridad republicana; en el fortalecimiento a la inversión pública. Todo ello, para alcanzar el estado de bienestar de la población, bajo la filosofía del humanismo mexicano "Por el Bien de Todos Primero los Pobres".

Sin duda, el presidente López Obrador pasará a la historia como uno de los mejores presidentes de México que logró separar los intereses del poder económico del poder político, ante de una enquistada y rapaz oligarquía integrada por grandes monopolios nacionales y extranjeros, políticos y líderes partidistas que por muchos años decidieron los destinos del país en su beneficio, a quienes se les condonaban impuestos y hacían grandes negocios en obras, servicios y compras de gobierno mediante el tráfico de influencias y la complicidad de los gobernantes, quienes fueron beneficiarios de privatizaciones de bienes públicos y se les otorgaron contratos leoninos y concesiones en sectores estratégicos para el desarrollo del país, como el eléctrico, el de los energéticos y minas, con el menoscabo y debilitamiento premeditado de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y de Petróleos de México (PEMEX). El combate a la corrupción y la defensa de nuestra soberanía nacional fue una lucha titánica para poder cimentar las bases de la cuarta transformación, no fue nada fácil enfrentar a los grandes intereses económicos de potentados poderosos acostumbrados a los grandes privilegios de sexenios pasados.

La política de austeridad republicana para eliminar el derroche y los gastos suntuosos e innecesarios en el gobierno, así como la reducción de prestaciones y salarios desproporcionados de altos funcionarios fue un acierto del presidente bajo la disposición constitucional "ningún servidor público podrá recibir una remuneración mayor a la del presidente de México", la máxima del presidente fue "no puede haber gobierno rico con pueblo pobre". Hay que decir que esta disposición se logró en los Poderes Ejecutivo y Legislativo, no así, en el Poder Judicial ni en los órganos autónomos, es por ello que en la reforma al Poder Judicial se precisa esta disposición para ministros, magistrados y jueces.

El presidente López Obrador será recordado por poner un alto a las privatizaciones de los bienes públicos del país, por la defensa férrea de la soberanía nacional, especialmente en materia energética en gasolinas, diésel y electricidad (PEMEX y CFE) y minas (litio). Será recordado por su política social, al sacar de la pobreza a 9.5 millones de personas y

disminuir la brecha de desigualdad; por sus programas sociales de Bienestar que benefició a 30 millones de familias de un total de 35 millones de hogares, a través de la pensión universal de adultos mayores, apoyos a personas con discapacidad, otorgamiento de becas en todos los niveles de educación y la beca universal a todos los estudiantes de preparatoria en escuelas públicas; los apoyos a tres millones de jóvenes para su capacitación laboral, programas que están siendo llevados como un derecho en la Constitución; el incremento al salario mínimo de 88.36 pesos en 2018 a 248.93 pesos diarios.

La creación de 202 Universidades para el Bienestar en las zonas marginadas; apoyos al campo con precios de garantía en maíz, frijol, trigo y leche, la entrega de fertilizantes gratuitos a pequeños productores y sembrando vida; la implementación de sistema de salud IMSS-Bienestar, el cual es universal y gratuito para personas sin seguridad social; la contratación de 50 mil médicos generales y especialistas y la basificación de 177 mil trabajadores de la salud.

En política económica, se destaca la estabilidad macroeconómica, no obstante, los efectos de la pandemia, debido a un manejo prudente de las finanzas públicas, al no endeudamiento, a la promoción de la inversión pública y privada nacional y extranjera. La economía mexicana ocupa el lugar 12 entre las fuertes del mundo; el crecimiento económico en 2023 fue de 3.2%; una inversión extranjera récord de 36 mil millones de dólares en 2023, la cual tiende a superarse en 2024, lo que denota que México es considerado como uno de los países más atractivos para invertir y hacer negocios; somos el principal socio comercial de los Estados Unidos, desplazando a China y Canadá; nuestra moneda es de las más fuertes del mundo, el peso se ha apreciado frente al dólar; la inflación está controlada 5.16% al primero de septiembre de 2024; las remesas alcanzaron 63 mil millones de dólares en 2023, no aumentó en términos reales el costo de las gasolinas, diésel, gas y electricidad; somos el segundo país del mundo con menos desempleo; tenemos un crecimiento récord en las reservas internacionales del Banco de México.

Finalmente, hay que destacar la inversión pública en obras estratégicas para el desarrollo del país, como son la refinera Olmeca, la compra de 13 plantas eléctricas a Iberdrola, la adquisición de la refinera Deer Park en Texas y la modernización de las seis refineras y de la 15 hidroeléctricas existentes en México, lo que fortalece a la soberanía energética en gasolinas, diésel y electricidad en beneficio de los usuarios y de los sectores productivos; el Tren Maya y el Interoceánico, los aeropuertos: AIFA y Tulum, la modernización de los puertos Salinas Cruz y Coatzacoalcas, la construcción de presas, carreteras y autopistas, entre otras obras.

Como vemos es mucho lo que se ha avanzado en el país y todavía hay mucho por hacer, con Unidad y voluntad de todas las fuerzas políticas, sociedad y gobierno, bajo la conducción de la presidenta Claudia Sheinbaum, podemos construir el México que anhelamos. Un México más justo y con más oportunidades para todas y todos.

\*Diputado Federal por el Tercer Distrito Electoral de Zacatecas.

---

# Rayuela

*Se le va a extrañar.*

---



**PURO VENENO**

**EMPIEZAN CON RODRIGO**

Para este jueves está previsto que comiencen las comparencias con el secretario general de Gobierno, Rodrigo Reyes. En el pleno de la Legislatura local casi obligadamente le preguntarán si ya se resolvió el misterio de la explosión de la Fenaza, que detonó otra crisis en la Nueva Gobernanza. Las dudas sobre asuntos de seguridad continuarán al día siguiente, con Arturo Medina Mayoral, titular de la SSP. El 7 de octubre volverá Ernesto González al Congreso, pero como secretario de la Función Pública, y ya se verá si hace el mismo *show* de borracho o como cantinero. El martes 8 rendirá cuentas Ricardo Olivares, de Finanzas, para ver si hay, si hay para el cierre de año de todos... o que le pregunten al rector, Rubén Ibarra, de la UAZ.

**EN FILA**

Entre los más esperados y que acudirán el 9 a la Legislatura están Eugenia Pérez y José Luis de la Peña, de Seduvot y SOP, quienes chance y ya tengan oottra nueva fecha para el segundo piso del bulevar, porque para las carreteras nomás no. El 10 de octubre, Luis Cervantes, de Secampo, tendrá que convencer sobre su presumida "luna de miel" del sector agropecuario. Ojalá Maricarmen Salinas, secretaria de Educación, ya tenga todos los maestros que faltan frente a grupos para cuando le toque comparecer, el día 11. A Usualdo Pinedo le esperan los diputados el 14, si no es que vuelven a tomar algún hospital. Y de aquí al 16, ¿qué otros datos se inventará Rodrigo Castañeda, de Economía? El 17, los legisladores cierran con Sergio Casas... bueno, si es que sigue en la Sedesol. Por mencionar algunos.

**"MORDIDAS MUNICIPALES"**

A unas semanas de que se acabaran las anteriores administraciones, en municipios como Chalchihuites y Pinos alcanzaron a aprobar la creación de direcciones de Seguridad Vial, es decir, los tránsitos municipales. Al menos en el equipo que dirigió Omar Téllez, en Pinos, reconocieron que esa dirección fue creada para recaudar más. Fue un tema de dinero, no de vialidad ni seguridad. Ahí también prometieron que no interferirían con las funciones de Policía Vial estatal, de Oswaldo Caldera, cuando menos en los permisos. O sea, que esperan que "el negocio" y "las mordidas" dé para los dos órdenes de gobierno.

**QUESTIONAN GASTOS**

Otro aspirante a la rectoría de la UAZ asoma la cabeza. Se trata de Tonatiuh Saucedo, director de la escuela de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia, que nació a partir de un grupo separatista de profesores que estaba en Física. Viboras ponzososas recriminan que

el semestre pasado gastaron 15 mil en gasolina, cuando la escuela no tiene vehículos oficiales. Además, mientras se repartían más de 10 mil pesos en apoyo a docentes, el baño de mujeres lo tenían siempre con la puerta entreabierta por la falta de chapa. No hubo informes financieros de 2019 ni 2020 y se privilegió la compra de equipo de cómputo para la dirección antes que para el estudiantado.

**NUEVO SEXENIO**

Mañana Claudia Sheinbaum rendirá protesta como presidenta, con lo que inicia un nuevo sexenio. La morenista no invitó a Felipe VI, rey de España, por no responder a la petición de AMLO de que ofreciera una disculpa a los pueblos originarios por la conquista. Solo entre panistas, incluyendo a la diputada federal Noemí Luna, renegaron por la exclusión de Felipe. Por cierto, los morenistas no olvidan al ex gobernador Miguel Alonso como el más corrupto, ineficaz, derrochador, y lo responsabilizan por los problemas de inseguridad que enfrenta el estado. Con qué cara, se preguntan, recrimina que con AMLO, de 2018 a la fecha, promediamos "un asesinato cada 15 minutos" en el país. Lo malo es que la Nueva Gobernanza tampoco ayuda, pues las mismas cifras con las que presumen que disminuyeron los homicidios en lo que va del gobernador David Monreal, son las mismas que muestran la grave escalada de la violencia en los últimos años del priista Alejandro Tello... y los primeros del presidente López Obrador.



**ASUNTOS PÚBLICOS**  
**ALFONSO CARLOS DEL REAL LÓPEZ\***  
 alfonsodelrealzac@outlook.com

**Los equipos, las áreas y las políticas 5. Amalia Dolores García Medina**

*Amalia Dolores García Medina se impuso en la competencia por la gubernatura de Zacatecas gracias a más de 230 mil votos, abanderando al PRD en las elecciones estatales del 4 de julio de 2004. Fueron alrededor de 60 mil votos de diferencia con su más cercano competidor, José Bonilla, de la coalición Alianza por Zacatecas (PRI-PVEM-PT). La primera gobernadora configuró un equipo de trabajo entre actores políticos locales, familiares, compromisos, entre otros.*

**A**malia Dolores García Medina se impuso en la competencia por la gubernatura de Zacatecas gracias a más de 230 mil votos, abanderando al Partido de la Revolución Democrática (PRD) en las elecciones estatales del 4 de julio de 2004.

Fueron alrededor de 60 mil votos de diferencia con respecto a su más cercano competidor, José Bonilla, de la coalición Alianza por Zacatecas - integrada en aquella elección estatal por los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y del Trabajo (PT) - obtuvo más de 160 mil. En tercer lugar se colocó Francisco López García, candidato del Partido Acción Nacional (PAN), con 70 mil votos; y en cuarto Elías Barajas Romo, de Convergencia, con 13 mil.

Con ello, García veía coronado el esfuerzo electoral desplegado desde 2002, cuando tuvo un "regreso político" a Zacatecas después de su paso por la dirigencia nacional del partido del Sol Azteca entre 1999 y ese año.

Más tarde, en 2003, en la disputa por las candidaturas a integrar la LIX (59) Legislatura de la Cámara de Diputados, la política cuyos orígenes se remontan al Partido Comunista de México se alzó con la candidatura del tercer distrito electoral federal con cabecera en Zacatecas capital (el mismo distrito que en 1997 había llevado a Ricardo Monreal Ávila

a integrar la bancada del PRI en la LVII (57) Legislatura y que lo catapultaba a la candidatura al gobierno del estado) y llevaba como suplente en la fórmula a Rafael Candelas Salinas.

Obtenía el triunfo electoral sin problema alguno y en septiembre de ese año rendía protesta como diputada federal.

Meses más tarde, en diciembre de 2003 para ser precisos, en una nota de redacción de la revista *Proceso* se detalla: "Amalia García Medina, quien a lo largo de su trayectoria ha trabajado por que se respeten plenamente todos los derechos de la población femenina, fue elegida por el Consejo Estatal del PRD como la candidata a la gubernatura de Zacatecas.

"Ésta será la segunda ocasión que aspira a ese cargo, pues tuvo esa posibilidad hace cinco años, pero declinó en favor del actual gobernador Ricardo Monreal.

"La ahora 'candidata de unidad' señaló que todos los perredistas están 'obligados a hacer de éste un partido sólido y una alternativa de gobierno', y en este aspecto, Zacatecas ya sentó un precedente fundamental", se relató.

En julio de 2004, García se convertiría en la primera mujer que ocuparía la titularidad del Poder Ejecutivo del estado de Zacatecas.

La hija del ex gobernador Francisco Espartaco García Estrada (reconocido político y diplomático mexicano, de origen zacatecano, integrante del PRI) iniciaba el periodo de "tensa transición" en el que se cuestionaba la buena relación que podría tener con el aún gobernador Ricardo Monreal en esos momentos.

El 12 de septiembre de 2004, en *El Sol de Zacatecas* la frase "Amalia, Gobernadora" acababa las ocho columnas. Y debajo de esa nota: "Da a conocer Amalia parte de su gabinete. A un día de rendir protesta como gobernadora [...] dio a conocer los primeros nombres de quienes formarán parte de su equipo de trabajo, a fin de integrar un Gabinete Jurídico (*sic*) que tenga gran dimensión. Dijo tener preparado un proyecto especial para invitar a Ricardo Monreal Ávila a participar en su gobierno.

"Indicó como secretario general de Gobierno a Tomás Torres Mercado (pre candidato del PRD al Gobierno del Estado y coordinador de la campaña); como secretario de Finanzas a Nicolás Castañeda Tejeda (quien no pertenece a ningún partido político y formó parte del Consejo de Participación Ciudadana; además, es ex presidente del Colegio de Contadores), donde señaló como una de las tareas sustanciales el ir a una reforma de la administración pública.

"A la Procuraduría General de Justicia [...] propondrá a Carlos Pinto Núñez (actual Presidente del PRD); [...] para la Secretaría de Salud señaló a la doctora Esperanza Ávalos [...] Respecto a la Secretaría de Educación y Cultura, Rogelio Cárdenas Hernández [...] En la Secretaría Particular estará Rafael Medina Briones [primero de la gobernadora] [...] Como

Oficial Mayor estará Mario Espinoza; el Instituto de la Mujer Zacatecana estará dirigido por Aurora Cervantes (ex diputada, maestra, hija de Guadalupe Cervantes Corona) [...] El último nombre en mencionar [...] fue el de Francisco Murillo Belmontes [...], quien estará al frente de la Coordinación General Jurídica".

Con ese primer paquete de funcionarios, García Medina comenzaba a dar cuenta de la integración de las personas que tendrían la responsabilidad de dependencias y entidades de cierta relevancia política.

Una semana más tarde, en los diarios locales se daba cuenta de otro paquete de nombramientos de la gobernadora García. *El Sol de Zacatecas*, en nota de Verónica Morúa (19/09/2004), señalaba: "Seis nuevos nombres integran la lista de colaboradores de la Gobernadora Constitucional del Estado de Zacatecas, Amalia Dolores García Medina [...], la titular del Ejecutivo, designó a Miguel Alejandro Alonso Reyes, como secretario de Turismo; Daniel Fajardo Ortiz, secretario de Desarrollo Agropecuario; y Gerardo Romo Fonseca, secretario de Desarrollo Social. De igual forma, nombró a Francisco García González, secretario de Planeación Estratégica; Manuel Ibarra Santos, coordinador de Comunicación Social; y Juan Carlos Flores Aquino, coordinador de Prensa Nacional e Internacional".

Posteriormente, el 27 de septiembre, eran ratificados como secretario de Desarrollo Económico, Rafael Sescosse Soto; Flavio Campos Miramontes seguía al frente del Instituto Zacatecano para la Educación de los Adultos; David Eduardo Rivera Salinas como titular del Instituto Zacatecano de Cultura Ramón López Velarde.

Otros nombramientos vendrían en puerta. Se configuraba un equipo gubernamental de la primera gobernadora entre actores políticos locales, familiares, compromisos, entre otros.

\*Doctor en Ciencias Políticas y Sociales con orientación en Administración Pública, UNAM. Facebook, PonchoDelReal



**CRISOL  
POLÍTICO**  
MANUEL IBARRA  
SANTOSAUTOR

## Sheinbaum, la primera presidenta de México: ¿Cambio de paradigma?

**C**laudia Sheinbaum Pardo asumirá mañana el poder político de la República y se convertirá en la primera presidenta de México en dos siglos de historia de vida nacional. Lo deseable es que este acontecimiento se vuelva un cambio de paradigma para privilegiar el desarrollo de la Nación.

El otro dilema a desentrañar es conocer cuál será el futuro inmediato de Zacatecas en el régimen de la República que estará encabezando, durante los próximos seis años, una mujer de estricta y sólida formación académica. ¿Acaso las élites políticas locales hicieron su tarea para que a nuestra entidad le vaya bien? Eso lo veremos.

El arribo de Claudia Sheinbaum a la primera magistratura del país abre un cambio de época, donde la racionalidad científica y la formación académica estricta (no la improvisación), tendrán que ser la base de las políticas públicas de la próxima administración federal. Eso marca, sin duda, un cambio de paradigma.

Por razones políticas naturales, el ascenso de Sheinbaum Pardo al poder de la República marca el comienzo de un régimen de cambio sin ruptura, sustentado en un gran pacto de transición en un momento de complicaciones y grandes dificultades nacionales, donde el diálogo plural tendrá que significarse como el arma estratégica para mantener la gobernabilidad y estabilidad de México.

De Guadalupe Victoria, en 1824, a Andrés Manuel López Obrador (2018-2024), el país ha registrado el desempeño de 65 presidentes de la República. Claudia Sheinbaum será la número 66, pero igual se convierte en la primera mujer y la primera científica en ocupar ese privilegiado puesto en la vida de la Nación.

Del total de mandatarios nacionales en la vida independiente de México, Zacatecas ha aportado el 3 por ciento de ellos, que equivale a dos presidentes de la República:

El primero es Pedro Vélez (1787-1848), originario de Villanueva y el segundo, José María Bocanegra (1787-1862), quien viera la luz en la hacienda La Labor de la Troje, Calvillo, entonces intendencia de Zacatecas, aunque en la actualidad y desde 1835 perteneciente a Aguascalientes.

José María Bocanegra es el único de los men-

cionados que ocupó la titularidad de los tres Poderes de la Unión. Con una carrera impresionante como político, abogado, historiador, economista y escritor. En Aguascalientes lo consideran Hijo Distinguido, cuando en realidad nació en territorio que entonces le pertenecía a Zacatecas.

De los presidentes de la República que repitieron más de un periodo de gobierno, están los siguientes: Antonio López de Santa Anna (11), Valentín Gómez Farias (cinco), así como Nicolás Bravo y José Joaquín de Herrera con tres. También José Mariano Salas, Pedro María Anaya, Manuel de la Peña y Peña y Miguel Miramón con dos, entre otros.

Por supuesto, de entre todos ellos destaca Porfirio Díaz, quien duró en el puesto por más de 30 años, se reeligió siete veces consecutivas, sin considerar que la primera ocasión que encabezó el puesto de presidente de la República fue en 1876. Luego impuso en el puesto a un "títere", a su compadre Manuel González, para luego perpetuarse en el cargo, hasta que en 1910 fue derrocado por el movimiento de la Revolución de 1910.

La asunción de Claudia Sheinbaum al poder de la República marca los derroteros de una renovada etapa en la historia de México, país dominado por una población mayoritariamente de mujeres, pero paradójicamente con arraigados patrones culturales de comportamientos "machistas".

Claudia Sheinbaum bien puede sentar los cimientos de una extraordinaria revolución cultural, conducida por la inteligencia y la sensibilidad de las mujeres de México. Esperemos que así sea.

### ZACATECANOS EN LOS GOBIERNOS DE LA REPÚBLICA

Durante los siglos 19 y 20, los gobiernos de la República tuvieron la presencia de reconocidos zacatecanos que honraron la presencia de su Estado de origen en la vida nacional.

Sin embargo, en las primeras décadas del siglo 21 disminuyó drásticamente la presencia e influencia de los políticos zacatecanos, en los correspondientes gobiernos federales.

Hay que preguntarnos en la actualidad: ¿Quién de los políticos zacatecanos es de las confianzas absolutas de Claudia Sheinbaum para que ayuden a su Estado?



## DEPORTE Y ACTUALIDAD

JARED GONZÁLEZ

# Nuevas promesas deportivas para el estado

**E**scepticismo cauteloso existe ante los nuevos proyectos y perfiles deportivos anunciados por las nuevas administraciones municipales y la recién conformada LXV (65) Legislatura.

La historia nos enseñó a ser prudentes con las promesas grandilocuentes en el ámbito deportivo, ya que deberíamos cuestionarnos: ¿Qué habrá realmente de novedoso?, pues estamos acostumbrados a que frecuentemente vemos el reciclaje de ideas añejas vestidas con retórica fresca. Sabedores de que la verdadera prueba estará en la implementación y asignación presupuestaria.

Ante esto, es importante que los que integren las comisiones de deporte, tanto en la legislatura local como en las regidurías de los ayuntamientos, tengan conocimiento del tema, ya que la falta de experiencia y comprensión puede generar consecuencias graves para el desarrollo deportivo del estado al tomar decisiones basadas en percepciones o intereses políticos.

Se debe estar atentos ante cualquier aprobación osten-

tosa, así como a la asignación de recursos, cuidando la brecha entre las políticas implementadas y las necesidades que exige o requiere la comunidad deportiva. Esto último es el *talón de Aquiles* del desarrollo deportivo en el estado durante varios años.

Sin embargo, brindemos el beneficio de la duda, ya que las nuevas administraciones tendrán la oportunidad de sorprendernos positivamente si se atreven a priorizar el deporte de alto rendimiento, fijar circuitos urbanos, ampliar las ligas deportivas municipales, rehabilitar y mejorar instalaciones.

Así como emplear programas deportivos intergeneracionales, capacitar entrenadores y árbitros (locales), ampliación de recursos económicos e implementación de políticas basadas en evidencia y no en creencias.

En conclusión, la o las personas que integrarán dichas comisiones deberán contar sí o sí con conocimiento deportivo suficiente.

Sin este requisito se corre el riesgo de perpetuar un sistema donde las decisiones sobre el deporte se tomen sin entender realmente sus complejidades y necesidades.

# LA ENREDADERA



## SE VA, SE VA, SE FUE... AMLO DICE ADIÓS.

Sin cumplir los 6 años de mandato constitucional, **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR**

termina su periodo como presidente de México. La reforma del 2014 obliga al cambio de gobierno el 1 de octubre y no el 1 de diciembre como se había hecho cada sexenio, pero ni ganas tiene de decir que le faltaron esos dos meses porque tuvo hasta pa'llenar. A sus 70 años, todavía ha andado muy jovial en las giras, pero el trajín claro que le cobra factura, sobre todo si consideramos que los últimos 20 años estuvo en campaña. Resultó ser un presidente muy polémico que generó una crítica incesante, pero también una simpatía avasalladora; más lo segundo que lo primero. Ahora cederá el lugar **CLAUDIA SHEINBAUM**, la primera mujer que gobernará México y que fue impulsada por él, por aquello de que se dijera que era un viejito cerrado y anticuado, él mismo fue el que dio el paso a la modernidad y la equidad de género.



## GRACIAS, GRACIAS, GRACIAS... DICE SHEINBAUM.

**CLAUDIA SHEINBAUM**

no tiene otra palabra que englobe lo mucho que tiene que agradecerle al todavía presidente **LÓPEZ OBRADOR** de quien dice, es el mejor presidente que ha tenido México. La exjefa de Gobierno de la CDMX ya está más que lista para la ceremonia en que le colocarán la banda presidencial y se convierta en la primera mujer en la historia de México en gobernar el país. Vaya reto. Por todo y por todos. La tarea no es menor... es titánica, no solo por la vara tan alta que deja su antecesor y la obligación moral que tiene con el llamado proyecto del segundo piso de la

Cuarta Transformación, sino también porque México sigue siendo un país conservador y patriarcal que no asimila el dominio de las mujeres y porque, además, **LÓPEZ OBRADOR** no dejó el camino muy terso con la oposición y el Poder Judicial, en especial.

## VIENE UNA NUEVA ERA PARA MORENA.

También el partido que fundó **LÓPEZ OBRADOR** entrará en una nueva era. Encabezado por una mujer, Movimiento Regeneración Nacional también se enfrenta a grandes desafíos con la dirigencia que encabezará **LUISA MARÍA ALCALDE LUJÁN** como presidenta, una joven mujer que supo abrirse camino en el mundo de la política. El reto, al igual que la presidenta **SHEINBAUM**, será asegurar el dominio de su partido en las próximas elecciones para llevarse carro completo y ser lo que fue el PRI en sus mejores años, un partido hegemónico y dueño de todo México, prácticamente. Además, **ALCALDE LUJÁN** deberá sacudirse la sombra de la imposición con la presencia de **ANDRÉS LÓPEZ**, hijo del aún presidente **LÓPEZ OBRADOR**, quien va con ella en calidad de secretario de Organización.

## EN MARCHA, LOS NUEVOS CAMBIOS DE DAVID MONREAL.

Y mientras el país hace una pausa para el relevo en la presidencia de México, en Zacatecas los nuevos nombramientos que hizo el gobernador **DAVID MONREAL** empiezan a agarrar vuelo. Bueno, esta semana no del todo porque será "semana chiquita", pues mañana es descanso obligatorio y en las universidades tecnológicas ni chanza han tenido de aclimatarse a las nuevas responsabilidades los nuevos rectores, como **VIOLETA CERRILLO** en la Utzac donde, como a **SHEINBAUM**, el exrector **GONZALO FRANCO GARDUÑO** le dejó una vara muy alta, confiado en que estaría ahí muchos años y nada, que es otro de los espacios de consolación para los que se quedaron sin chamba...



## AUTONOMÍA ECONÓMICA DE LAS MUJERES



**MARÍA DEL CARMEN SALINAS**

Secretaria de Educación del Estado de Zacatecas

### La importancia de la educación con perspectiva de género en las escuelas públicas de Zacatecas

*“Zacatecas tiene ante sí una oportunidad histórica: formar a generaciones que crezcan libres de prejuicios, capaces de construir un futuro donde la igualdad no sea una meta lejana, sino una realidad tangible”*

**E**n un mundo donde la lucha por la igualdad de género ha cobrado fuerza en múltiples esferas, la educación se presenta como una de las herramientas más poderosas para impulsar cambios estructurales en la sociedad. La incorporación de una perspectiva de género en el ámbito educativo no solo es una cuestión de justicia social, sino una necesidad imperante para garantizar el desarrollo integral de niños, niñas y adolescentes. En el estado de Zacatecas, esta visión comienza a consolidarse como un eje estratégico dentro de las políticas públicas en educación.

Hablar de educación con perspectiva de género implica reconocer que el sistema educativo no es neutral. Durante décadas, los estereotipos de género han sido transmitidos en la cultura en la que nos encontramos inmersos. Estos estereotipos refuerzan ideas limitantes sobre lo que ni-

ñas y niños “deben ser” y “hacer”, lo que contribuye a perpetuar desigualdades desde edades tempranas.

Incluir una perspectiva de género en las escuelas públicas de Zacatecas significa, en primer lugar, revisar y transformar los contenidos educativos para que promuevan valores de igualdad, respeto y corresponsabilidad. No se trata solo de incluir a más mujeres en los libros de texto, sino de construir un espacio donde las diferencias no sean motivo de discriminación, sino una fuente de enriquecimiento colectivo.

Además, implica capacitar a docentes para que, desde su formación profesional, estén conscientes de la necesidad de erradicar prácticas que refuercen prejuicios de género, como la asignación de tareas o evaluaciones diferenciadas según el género del estudiante.

Por otro lado, una educación con

perspectiva de género es clave para la prevención de la violencia. En una sociedad donde los índices de violencia de género siguen siendo alarmantes, las escuelas tienen la responsabilidad de ofrecer entornos seguros y libres de discriminación.

Desde la Secretaría de Educación del estado de Zacatecas, estamos comprometidos con la creación de políticas que garanticen que cada niña y niño crezca en un entorno que fomente la equidad y que les permita desarrollarse plenamente sin los obstáculos impuestos por los estereotipos.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ

## AQUELARRE



**TANYA ORTIZ**

Politóloga, periodista y abogada. Amante de la lluvia, la Luna y el petricor.

### Los sacrificios del poder y los sacrificados

*En la política, si bien hay muchas críticas por el tráfico de influencias, el poder que alcanzan los funcionarios, las dádivas y el pago de favores, entre otras, también hay gente que se sacrifica para que las cosas marchen mejor, y otra tanta que resulta sacrificada por decisión de otros.*

**L**os hechos ocurridos el último día de la Feria Nacional de Zacatecas, edición 2024, volvieron a poner en entredicho el éxito de la estrategia de paz que tanto se empeña en Gobierno del Estado en sostener que lo hay.

Y, sin demeritar los resultados ni mucho menos los esfuerzos, el hecho de que recién se diga que en el entorno ya se percibe un ambiente de paz y suceda un incidente que dejó casi una veintena de personas heridas hace que la ciudadanía desconfíe de las declaraciones oficiales.

Una vez más, el gobernador David Monreal Ávila externó su molestia por la filtración de videos que mostraron, en parte, cómo sucedió el hecho que preocupó y asustó a mucha gente;

pero, dicho sea de paso, la mayoría se dio cuenta hasta el amanecer, pues para empezar, la explosión ocurrió después de la 1 de la mañana y durante la atención policiaca y de rescate, miles de personas continuaron en el concierto que se desarrollaba en el estadio.

Gracias a esto último fue que no hubo más personas lesionadas en este incidente.

En la política, si bien hay muchas críticas por el tráfico de influencias, el poder que alcanzan los funcionarios, las dádivas y el pago de favores, entre otras, también hay gente que se sacrifica para que las cosas marchen mejor, y otra tanta que resulta sacrificada por decisión de otros.

Esto de la explosión es un claro ejemplo de ello: el secretario Rodrigo

Reyes Mugúerza salió en la madrugada a asegurar que la explosión había sido causada por la detonación de un tanque de gas, postura que se mantiene hasta el momento, y aseguró que la zona estaba controlada. Mientras ello sucedía, en el estadio se cerraban puertas e impedía a la gente salir siquiera a los sanitarios.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ